

## La Cumbre Social Estatal llama a la movilización el 8 de marzo

Desde la propuesta de Clara Zetkin en 1910 y la primera celebración en marzo de 1911 exigiendo las mujeres el derecho al voto y representación política, al trabajo, a la formación profesional y a la no discriminación laboral, fue en 1977 cuando la Asamblea General de la ONU instó a la celebración del 8 de Marzo como Día Internacional de la Mujer. El motor del 8 de Marzo son las reivindicaciones expresadas y materializadas desde la pluralidad del movimiento feminista.

Para Asamblea de Cooperación por la Paz, esta fecha es un día en el que nos sentimos representadas para defender esas reivindicaciones y derechos en nuestro país y en todos los que trabajamos, donde desarrollamos proyectos con y para las mujeres desde una posición basada en los principios de justicia, libertad, igualdad y solidaridad coincidiendo con los que se defienden desde los movimientos de mujeres, por lo que participamos y animamos a participar en las movilizaciones y paros que se desarrollen con motivo de la celebración del Día Internacional de la Mujer .

Asamblea de Cooperación por la Paz es miembro activo de la Cumbre Social desde su creación. Con motivo de la celebración del 8 de marzo, se ha emitido un comunicado que aquí os reproducimos.

*Con motivo del Día Internacional de la Mujer Trabajadora la Cumbre Social vuelve a denunciar la desigualdad y discriminación que sufren*



*mujeres y niñas en el ámbito familiar, laboral, social, político y económico, así como las múltiples violencias que se ejercen hacia ellas.*

*Los avances de las últimas décadas en materia de igualdad, lejos de consolidarse, se ven permanentemente amenazados por grupos políticos que aspiran a relegar a las mujeres a un segundo plano, cuestionando, los derechos humanos más básicos.*

*En este contexto, la Cumbre Social Estatal, que inicia su campaña de propuestas de cara a las próximas citas electorales, aboga por una sociedad libre de machismo y reclama medidas eficaces y efectivas para alcanzar la plena igualdad y acabar con las violencias que se ejercen hacia las mujeres.*

*Unas medidas entre las que se han de encontrar las políticas activas de empleo; la exigencia de*

*planes de igualdad y medidas de acción positiva en la negociación colectiva y de lucha contra el acoso laboral; políticas de corresponsabilidad; una ley de igualdad salarial; un modelo educativo igualitario; la derogación de las reformas laborales que han disparado la precariedad y la temporalidad, que se ceban con las mujeres; el fortalecimiento de los servicios públicos; y mecanismos para garantizar la conciliación de la vida laboral y personal.*

*La Cumbre Social Estatal aboga por una sociedad libre de machismo, y hace un llamamiento a la ciudadanía a la participación activa en todos los actos, movilizaciones y manifestaciones que tendrán lugar en fechas sucesivas, así como a secundar la convocatoria de paros laborales el próximo 8 de marzo. ¡Ni un paso atrás en igualdad! •*



8 de marzo  
Día internacional  
de la mujer

*Ni un paso atrás en igualdad.*

*Os queremos vivas,  
os queremos libres*



## En positivo

Desde ACPP defendemos que la cooperación es uno de los instrumentos para luchar contra la desigualdad, también en España, y que debe ser una más de las políticas públicas en los diferentes ámbitos de gobierno. En mayo de 2015 publicábamos un boletín especial que recogía los compromisos adquiridos en sus programas electorales por diferentes partidos políticos en diversos territorios. Cuatro años después, hemos iniciado esta sección que estamos desarrollando a lo largo de los próximos meses hasta las elecciones municipales y autonómicas que tendrán lugar en mayo de este año. En ella proponemos un repaso, que no pretende ser exhaustivo pero sí suficiente, del desarrollo de las políticas sociales, y en particular de la política pública de cooperación. Y **queremos hacerlo en positivo**, seleccionando algunos de los gobiernos municipales y autonómicos que se han distinguido en esta legislatura por marcar una senda en positivo en el ámbito de las políticas sociales. Una senda que en la mayoría de los casos no ha llevado al cumplimiento de los compromisos adquiridos, y exigidos por las asociaciones especializadas en el ámbito de la cooperación al desarrollo, pero que sí han representado cambios respecto al punto del que se partía, en la gran mayoría de los casos muy significativos. Cambios que, como parte del tejido social de nuestras sociedades, debemos seguir impulsando y exigiendo para que continúen avanzando hasta conseguir los objetivos marcados.

### Reconstruyendo la cooperación balear

Redacción: Equipo ACPP Illes Balears

*Acuerdos para el Cambio: un Gobierno al servicio de la gente.* Así se llamó el acuerdo de gobernabilidad alcanzado entre fuerzas progresistas (PSIB-PSOE, Podemos Baleares, MÉS per Mallorca y MÉS per Menorca) que inició hace cuatro años una nueva legislatura y que suponía un giro en el planteamiento de la política en las Islas Baleares. Se conformó un gobierno cuya prioridad eran las políticas sociales y para la ciudadanía impulsadas con diálogo, participación y transparencia, según los firmantes del acuerdo.

A lo largo de estos años, la apuesta por políticas centradas en los derechos de las personas, se ha ido plasmando en actuaciones concretas y muy relevantes para la ciudadanía. Una de las prioridades ha sido la lucha contra la pobreza y la desigualdad, paradójica situación en una comunidad donde el motor económico del turismo genera riqueza de manera exponencial en las últimas décadas.

En 2016 el Parlamento balear aprobó la Ley sobre la Renta Social Garantizada para aquellos/as ciudadanos/as en situaciones de vulnerabilidad económica. Esta prestación económica ha permitido que familias, personas que viven solas o mayores de 45 años en situación de pobreza severa puedan hacer frente a gastos básicos (alimentación, agua, energía, transporte, etc.). En materia de vivienda, otro derecho básico que en las Islas Baleares no está plenamente garantizado, se aprobó una nueva ley de vivienda con el objetivo de facilitar ayudas para el acceso a la vivienda para personas en situación de vulnerabilidad, ampliar la bolsa de vivienda social e imponer límites al alquiler durante la temporada turística, sobre todo a los grandes poseedores, imponiéndoles la obligatoriedad de ceder aquellas viviendas que lleven más de dos años sin moradores, destinándolas a alquiler social. La creación en 2015 de una Oficina Antidesahucios ha sido otra medida clave de esta política. Esta oficina está asesorando jurídicamente a las fa-



Participantes en el taller de formación sobre descentralización política en la comunidad de Nguékokh.

milias susceptibles de perder su hogar y mediando con las entidades bancarias, lo que ha podido revertir situaciones de desahucios en siete de cada diez casos. En la ejecución de parte de estas medidas ha colaborado activamente el Ayuntamiento de Palma, que ha sido el primer ayuntamiento del estado en prohibir el alquiler turístico de pisos en la ciudad.

### El inicio de la legislatura coincidió con la aprobación de un nuevo Plan Director de Cooperación 2016-2019, que permitía activar de nuevo la política de cooperación

El gobierno actual también ha realizado una apuesta firme por la lucha contra el cambio climático con su adhesión a la estrategia marcada por los Acuerdos de París de 2015, con la que se comprometen a ejecutar las políticas necesarias para alcanzar las cero emisiones de gases de

efecto invernadero en 2050. Se ha recuperado la implementación de la ecotasa, un impuesto sobre el turismo cuya recaudación revierte en políticas de protección ambiental, como la protección y ampliación de espacios y parques naturales, un ejemplo es el de Cabrera o És Trenc, con una biodiversidad única en el territorio español. Recientemente se ha aprobado la Ley de Residuos y suelos contaminantes, pionera en las Islas Baleares y que entre otros puntos establece la prohibición de envases de un solo uso en 2020.

El inicio de la legislatura coincidió con la definición y aprobación de un nuevo Plan Director de Cooperación 2016-2019, con una dotación presupuestaria que permitía activar de nuevo la política de cooperación, después de un periodo de recortes que llegó hasta el punto de que en 2011 se paralizara el presupuesto y en el año 2015 no se publicara la convocatoria de subvenciones a ONGD para proyectos de cooperación. Con este Plan, se recuperaban todas las convocatorias de subvenciones a proyectos y el gobierno también se comprometía a incrementar cada año el presupuesto a cooperación hasta

llegar a los 6 millones en 2019. Con la aprobación de los presupuestos para este último año de legislatura, se ha dado alcance a esta meta pero la cooperación balear sigue estando bajo mínimos, ya que esta cifra supone un 0,11% con respecto al presupuesto consolidado del gobierno autonómico. Es indispensable valentía y voluntad política para que la meta presupuestaria no sea “el aumento progresivo” sino un contundente 0,7% como apuesta firme por que la política de cooperación balear contribuya significativamente a la lucha contra la pobreza, la desigualdad y la vulneración de los derechos humanos.

Durante estos años de ejecución del Plan, ACPP Illes Balears hemos tenido el apoyo para proyectos en el sector de gobernabilidad y poder local en Senegal, que están mejorando la representación y toma de decisiones en política de las mujeres en las comunidades donde estamos actuando. Junto con dos de nuestras organizaciones socias senegalesas, se está avanzando en la superación de las brechas de género para la participación equitativa de las mujeres en los gobiernos locales y en los espacios de concerta-

ción, impulsando la elaboración de presupuestos participativos con enfoque de género. El aumento de los recursos en cooperación, también nos ha permitido poder contribuir a la respuesta a crisis humanitarias que desde nuestra organización se está haciendo en Palestina y Níger.

Uno de los logros destacados de la política de cooperación balear en estos años, ha sido el recuperar el Consejo de Cooperación, del que ACPP Illes Balears es miembro, como un verdadero espacio de representación y participación de los agentes vinculados a la cooperación en Baleares. El consejo no solo ha funcionado como un mero ente informativo, sino que ha sido un espacio donde se han debatido y votado propuestas de las ONGDs y otros agentes y se ha podido dar seguimiento a la ejecución de la política de cooperación del Govern. Y sobre todo, durante este tiempo, esta administración ha defendido la solidaridad. Junto con otros agentes (consejos insulares, ayuntamientos, entidades y sociedad civil) se ha impulsado el programa de acogida e integración de personas refugiadas. El gobierno de esta comunidad no solo ha aumentado los recursos para la acogida (en

2016 rehabilitó el albergue de Playa de Palma como centro de acogida y en 2018 el convento de Son Rapinya para poder acoger a personas rescatadas por el “Aquarius”) sino que ha exigido al gobierno central una actitud más activa respecto a las decisiones de Europa, la cual no ha hecho una política de integración ni cumplido con sus compromisos de cuotas de acogida.

Como se viene contando en esta sección, la senda se ha dibujado y los primeros pasos se han dado. Sabemos que avanzar en la construcción de sociedades justas, equitativas y solidarias es una tarea de largo recorrido y que los desvíos suponen graves perjuicios para las personas más vulnerables y con menos derechos. El camino lo marcarán los nuevos gobiernos que se conformarán después de las citas electorales que tenemos por delante. Esperamos que no se vuelva a poner en cuestión la política pública de cooperación y que, con el resto de políticas sociales, sea seña de identidad de los futuros gobiernos y reflejo de solidaridad de la ciudadanía balear. ●

## La recuperación de la cooperación en Madrid

Redacción: Equipo ACPP Madrid

El año 2010 fue un año funesto para las políticas de cooperación madrileñas, cuando el consistorio de aquel momento decidió suprimir todos los fondos existentes, utilizando como excusa para ello la crisis económica. Crisis que afectaba no sólo a la ciudadanía de Madrid, sino también a la de otros países como aquellos con los que venía trabajando el Ayuntamiento de Madrid en materia de cooperación al desarrollo. Las consecuencias fueron muy graves: no sólo se tuvieron que paralizar por falta de fondos programas de cooperación que estaban en pleno desarrollo, con las consiguientes consecuencias para la población beneficiaria, sino que hubo contrapartes y ONG madrileñas que se vieron abocadas a la desaparición.

En 2015, con la llegada al Ayuntamiento de Madrid de uno de los llamados *gobiernos del cambio*, nació la ilusión y esperanza en la sociedad madrileña de que pudiera suponer una recuperación y aumento de las políticas sociales, entre ellas de las de cooperación al desarrollo y educación para una ciudadanía global. De hecho, en este último caso, el programa electoral prometía recuperarlas, darles la importancia que les correspondía y destinar un 0,4% de los presupuestos.



Visita del Coordinador General de Alcaldía de Madrid a la exposición *Vejo Vejo* en el marco del proyecto Villaverde Activa

A día de hoy podemos decir que, efectivamente, ha habido una recuperación de dichas políticas: se han vinculado las de cooperación directamente a la Coordinación de Alcaldía; se han vuelto a activar las convocatorias para subvenciones (cooperación al desarrollo, educación

para una ciudadanía global e investigación) con la aprobación hasta el momento de más de 80 intervenciones; se ha recuperado el antiguo Consejo de Cooperación, hoy Foro Madrid Solidario, haciéndolo más participativo, contando en mayor medida con la sociedad civil como

parte fundamental del mismo; se ha confeccionado un nuevo marco estratégico de intervención con ese mismo sello de identidad; se ha puesto en marcha el Foro Mundial sobre Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz que ha dado la posibilidad de intercambiar políticas y experiencias municipales en esas temáticas con la participación en su dos ediciones de más de 8.000 personas pertenecientes a más de 70 países; se ha desarrollado una política de comunicación sobre todas las acciones que se están desarrollando en cooperación y ciudadanía, informando así a la población madrileña del uso de estos fondos; y se ha abierto una vía de soluciones a los procesos de devolución de fondos iniciados por el anterior equipo de gobierno. Sin embargo, en términos presupuestarios se ha llegado sólo a un 0,2%, lejos aún de la promesa electoral del 0,4% y aún más del histórico 0,7% que desde nuestro ámbito seguimos reivindicando. Queda por tanto mucho camino por recorrer, si bien se han puesto pilares fundamentales para poder ir hacia delante.

Y es en este contexto de recuperación en el que ACPP en Madrid ha puesto en marcha dos estrategias novedosas, una en el distrito de Villaverde en Madrid, en el marco de la convocatoria de

educación para una ciudadanía global y otra en la ciudad de Medellín en Colombia, a través de la convocatoria de cooperación al desarrollo.

## Estas iniciativas están siendo posibles gracias a esa recuperación de las políticas públicas de cooperación y educación para la ciudadanía

Nuestro programa Villaverde activa se ha centrado en poner en el centro a los diferentes actores del Distrito, trabajando con ellos y con los centros educativos en educación para una ciudadanía global y creando líneas de intervención novedosas como un nuevo módulo educativo para poblaciones de todas las edades de economía social y solidaria y un programa de tiempo por moneda social que implica, además de a tejido asociativo y jóvenes a pequeños empresarios del Distrito, fomentando así con ello la economía local. Justo en estos momentos estamos empezando la II Fase de este programa, que pretende dar continuidad y asentar lo anteriormente realizado.

Nuestro proyecto “Construyendo paz y ciudadanía en Medellín, Colombia” forma parte de una nueva línea de intervención en Colombia, que iniciamos con los fondos del Ayuntamiento de Madrid y con el que se trabajará en construcción de paz y ciudadanía en dos barrios de la ciudad, las comunas 2 y 7. Llevaremos a cabo un diagnóstico de las violencias existentes, un mapa interactivo que se retroalimentará con la información de la ciudadanía, y realizamos, en función de ese diagnóstico, una batería de actividades con la sociedad civil encaminadas a destruir imaginarios, a desnaturalizar las violencias, con la perspectiva de género de forma transversal. Y con la Alcaldía de Medellín trabajaremos para reforzar sus políticas de atención a menores proclives a caer en manos de los grupos armados, proporcionándole formación y herramientas pedagógicas en atención basada en derechos humanos y perspectiva de género.

Estas iniciativas de ACPP y otras tantas de otras ONGD madrileñas han sido y están siendo posibles gracias a esa recuperación de las políticas públicas de cooperación y educación para la ciudadanía, por lo que nos parece imprescindible que se mantengan y, desde luego, que se incrementen en esa búsqueda de un Madrid solidario y de un desarrollo local-global. ●

## Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz. No perdamos las buenas costumbres

Redacción: Equipo ACPP Euskadi

Vitoria-Gasteiz ha sido históricamente un referente en cuanto a compromiso político con la Ayuda Oficial al Desarrollo y los programas de Cooperación Internacional desde el ámbito municipal. Fue el primer Ayuntamiento del Estado español en alcanzar la meta del 0,7%, bajo el mandato del exalcalde Jose Ángel Cuerda, que ejerció su cargo entre 1979 y 1999, siendo impulsor de una gran cantidad de iniciativas que convirtieron a Vitoria-Gasteiz en una de las ciudades con mayor calidad de vida de Europa alcanzando altas cuotas de bienestar. Su gestión ha sido reconocida por multitud de organismos locales, nacionales e internacionales puesto que, además de impulsar la ayuda a la cooperación internacional, lanzó otras iniciativas que demuestran la necesaria coherencia en la elaboración de políticas, como la pionera incorporación del eje medioambiental en la estrategia de desarrollo urbano de la ciudad, un proceso que culminó en el 2012 con su nombramiento como “Capital Verde” por la Comisión Europea,



Photographiée par

siendo actualmente la única ciudad del Estado en contar con este distintivo. Igualmente, aquel gobierno creó un tejido social cohesionado basado en una red de equipamientos socio-culturales y deportivos para el disfrute de la ciudadanía, fue además un ejemplo en la lucha contra la discriminación y a favor de la inclusión social de las personas menos favorecidas, siendo Vitoria-Gasteiz un ejemplo en cuanto a políticas sociales responsables. Asimismo, es el primer cargo público que abrió un Registro de Uniones Civiles tanto para parejas heterosexuales como homosexuales. Podríamos proseguir con una larga lista de políticas y medidas que convirtieron a la ciudad en un lugar amable y comprometido con la justicia social.

Tras Cuerda, entre los años 1999 y 2015 se sucedieron varios gobiernos de alternancia entre el clásico bipartidismo de ámbito estatal, PSOE y PP. La última de ellas es descrita como una época de oscuridad y tristemente célebre por las declaraciones del má-

ximo representante contra los inmigrantes magrebíes de la ciudad de Vitoria-Gasteiz. Por ellas, fue declarado como xenófobo por un informe de la Comisión Europea contra el Racismo de diciembre de 2017. Los presupuestos municipales de cooperación desde el año 2012, sufrieron prórrogas y un recorte en 2015 del 90%, lo cual significó romper con un trabajo de más de 20 años desde el Ayuntamiento y dejar a las ONGD alavesas en una situación extremadamente difícil para asumir los compromisos adquiridos con las contrapartes del Sur.



Manu Brabo expone sus fotografías en la muestra Desde el Sur

Con las últimas elecciones municipales y el cambio de Gobierno en 2015, de nuevo en manos del Partido Nacionalista Vasco, las partidas de cooperación fueron recuperadas demostrando que, con voluntad política, ese reto es posible y alcanzable: actualmente volvemos a situarnos en el 0,7 % y en el año 2018 cada ciudadano/a de Gasteiz ha aportado 9,34 euros al presupuesto de cooperación, una cifra que se mantiene para 2019 debido a una prórroga presupuestaria.

Ha sido en esta etapa cuando BLB/ACPP Euskadi ha recibido el apoyo del Ayuntamiento en dos líneas diferenciadas de trabajo: la primera en el ámbito de sensibilización ciudadana, con la muestra fotográfica "Desde el Sur, Senegal" del fotoperiodista Manu Brabo, que fue expuesta en el Centro Cultural de Montehermoso. Para su inauguración, contamos con la presencia del autor y la participación de la Sociedad Fotográfica Alavesa. La segunda se produjo a través de una línea de financiación centrada en el sector del Agua y Saneamiento, que cuenta con el apoyo económico de AMVISA (empresa de servicios públicos de agua de Vitoria-Gasteiz), además de la aportación del propio Ayuntamiento. Gracias a ello, hemos mejorado las condiciones de acceso al agua de más de 4.000 personas en cuatro comunidades de la Comuna Urbana de Say, una zona cercana a Niamey, capital de Níger en la que trabajamos con nuestra contraparte en el país, la ONG DIKO.

Existen además otras interesantes propuestas desde el consistorio como son la potenciación de espacios de participación ciudadana o "Elkargunes". El objetivo de los mismos es deliberar y elaborar proposiciones sobre asuntos de competencia municipal. Cualquier ciudadano/a

## Con el cambio de gobierno en 2015, las partidas de cooperación fueron recuperadas demostrando que, con voluntad política, ese reto es posible y alcanzable

que esté interesado en un área municipal concreta de la ciudad puede asistir a los "Elkargunes" y debatir con otras personas, asociaciones, colectivos y entidades relacionadas con la temática además de lanzar propuestas. En estos espacios participan los grupos políticos y el personal técnico municipal y son: Cooperación al Desarrollo; Convivencia y Diversidad; Convivencia, Defensa y Protección de animales; Cultura; Euskera, Foro ciudadano por la movilidad sostenible; Igualdad, Infancia y Adolescencia, Juventud, Medio ambiente, Participación Vecinal, Personas Mayores, Salud y Consumo. El orden del día de los Elkargunes se consensua entre la ciudadanía y el Servicio Municipal y las propuestas que surjan pueden llegar a debatirse en la comisión de Pleno que corresponda si ha habido un acuerdo en este órgano de participación. Actualmente, cabe destacar que desde las ONGD alavesas y en espacios como el Elkargune, se está reclamando el 1% para los presupuestos de cooperación además de la aplicación de acciones específicas para evaluar la coherencia de las políticas municipales.

Recientemente, se ha inaugurado la "Escuela de Empoderamiento Feminista", antigua "Escuela de Igualdad" que cuenta con una programación

de actividades dirigidas a público de todas las edades que incluyen temas relacionados con la diversidad sexual, identidades de género (menores trans), las mujeres en el ámbito rural, la violencia contra las que padecen enfermedad mental, el feminismo en el mundo islámico o las paternidades y maternidades no heterosexuales ... tratados a través de metodologías como son el teatro, clubes de lectura feminista, conferencia, talleres de autodefensa entre otras.

Otra de las identidades de la ciudad es su diversidad cultural, reflejada a través de los famosos murales que inundan el Casco Viejo.

La inmigración en el territorio histórico de Álava (10,9%) es la más alta de los tres territorios, e incluso más alta que la media de Euskadi (9%). Nos referimos a inmigración no comunitaria, lo que sitúa a Euskadi en una realidad particular. La creciente ola de discursos antiinmigración que afirman que donde la inmigración es alta, la xenofobia y el racismo también, no se cumple en el caso de Euskadi, según demuestra el Observatorio Vasco de Inmigración. Para fomentar valores de respeto y tolerancia, Vitoria presentó en 2018 un Plan de convivencia intercultural y diversidad, que siguió un proceso participativo iniciado en 2016 que involucró a varios colectivos de la ciudad. Destacamos que el marco de trabajo incluye Paz, Derechos Humanos, Memoria y Deslegitimación, Diversidad Funcional e Interculturalidad. Todo ello con un solo objetivo: construir cultura de paz de forma compartida y participada.

Por último y en honor a su diversidad, el Ayuntamiento de Vitoria es la institución vasca que financia un mayor número de instrumentos diferentes y tiene la firme convicción de apoyar pequeñas ONGD alavesas a través de dichos programas.

Queda no obstante mucho por hacer y mucho que mejorar en la gestión municipal de Vitoria-Gasteiz y necesitamos voluntad política para dar continuidad en los próximos años a las mejoras retomadas en los últimos. ●

## La población salvadoreña elige comenzar una nueva etapa política

Ignacio Baeza // ACPP Centroamérica

Nayib Bukele, de 37 años, será el nuevo presidente de El Salvador a partir del próximo 1 de junio. Así lo quiso la población salvadoreña en las elecciones celebradas el primer fin de semana de febrero, dando así un vuelco a la historia de los últimos 30 años. Tres décadas durante las que los derechistas Alianza Republicana Nacionalista (ARENA) y la izquierda tradicional, el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), se habían alternado el poder ejecutivo, primero uno y después otro. Nayib Bukele, otrora alcalde capitalino por el FMLN y hoy candidato por la derechista Gran Alianza Nacional (GAN), arrolló en primera vuelta y con más del 50% de los votos se alzó con una victoria que ha movido el suelo de la escena política salvadoreña.

El FMLN consiguió llegar a la presidencia de El Salvador en el año 2009 de la mano de Mauricio Funes, alguien que no fue guerrillero ni participó en actividades subversivas durante la guerra civil que asoló el país en los años 80. Con este hito la población salvadoreña pensó que era hora de darle la oportunidad a la izquierda para combatir las tasas de pobreza y desigualdad, delincuencia, corrupción e impunidad. Así se emprendieron políticas sociales en lo que se pretendía fuese el germen de un estado de bienestar institucionalizado, todo ello con una apertura al diálogo y trabajo con la sociedad civil, muestras de transparencia y rendición de cuentas en la gestión pública. Incluso se abordó de manera decisiva la cuestión de género con leyes y políticas que promueven la igualdad y luchan contra la violencia hacia las mujeres y las personas LGBTI.

Sin embargo los años fueron pasando y, a pesar de que el FMLN había acumulado más poder y confianza ciudadana que nunca con la obtención de un segundo mandato, se fueron acumulando varios factores que lastraron al ejecutivo. La falta de valentía en la Asamblea Legislativa, donde el FMLN nunca se decidió a abordar una reforma fiscal progresiva y progresista por miedo a la reacción de la derecha y sus poderes fácticos, convirtiendo a los programas sociales en asistenciales por provisionales y discrecionales. Además, los métodos, medios y canales de corrupción que ARENA había tejido durante sus años de mandato no fueron destruidos por el FMLN, y poco a poco se fueron conociendo casos de enriquecimiento inexplicable y nepotismo por parte de referentes del partido, y se podían observar negociaciones interesadas de puestos e instituciones del estado. El FMLN, en



su ansia por reforzar su poder y tener equipos sólidos y fieles, se fue deshaciendo de personas colaboradoras críticas con la labor gubernamental, e incluso acusando de traición a buena parte de la sociedad civil que también estaba demandando cambios. Este cóctel, al que se sumó la sempiterna y estructural violencia que vive el país, provocó un hartazgo social creciente, que terminó estallando con la salida del FMLN del hoy candidato electo. La “cúpula”, como así se denomina a la comisión política del partido rojo, no supo gestionar egos y ambiciones de unos y otros, y todo desembocó en una representación dramática que ha acabado en tragedia, con la pérdida para la formación ex guerrillera de más de un millón de votos: casi el 70% de las personas que les votaron en 2014 les dieron la espalda.

### Esperamos que el nuevo gobierno siga dando una atención primordial a la erradicación de toda violencia y que realmente se financie la reforma de salud iniciada en 2009

Bukele formó el partido *Nuevas Ideas*, en el cual no se inscribió, para así recalar en la GANA para que su candidatura no fuese tumbada por la persecución normativa electoral a la que fue sometido por parte de sus adversarios, probablemente temerosos de lo que precisamente hoy ha ocurrido. Nayib Bukele recogió el descontento de la población, fundamentalmente juvenil, y la transformó en fuerza electoral. Todo un caso a analizar, con una campaña muy al

estilo *Trump*, en la que sin una estructura territorial amplia y fuerte, y con una publicidad nada usual, con mucha presencia en redes social para lo habitual en el país centroamericano, el próximo nuevo presidente salvadoreño manejó a su antojo el ritmo de la campaña, incluso permitiéndose no acudir a ningún debate electoral contra sus rivales.

Desde ACPP deseamos poder seguir trabajando apoyando el desarrollo e implementación de políticas públicas en favor de las mayorías sociales y los grupos de población en situación de mayor vulnerabilidad. Esperamos que el nuevo gobierno siga dando una atención primordial a la erradicación de la violencia y discriminación de toda violencia basada en género, incluyendo la que el mismo estado aplica a las mujeres, impidiéndoles decidir sobre sus cuerpos. Deseamos igualmente que realmente se financie la reforma de salud iniciada en 2009, en búsqueda de un sistema único, público, gratuito, universal y abierto a la participación ciudadana, así como se continúen con las políticas de mejora de la educación de todas y todos. Así mismo seguiremos colaborando para generar oportunidades en condiciones de igualdad y enfocadas a romper las brechas de género y económicas que hoy permiten que la delincuencia o la emigración desprotegida sean una salida para la juventud. Todo ello junto con las organizaciones sociales salvadoreñas, impulsando la articulación ciudadana para la incidencia y supervisión de los poderes públicos, desde las redes comunitarias a las mesas nacionales por la mejora en la accesibilidad y disponibilidad de derechos para todas y todos. ●

## Níger, el derecho de la población desplazada a vivir con dignidad

Kirsten Sutherland // Referente ACPP de Acción Humanitaria

Además de ser el segundo país con el Índice más bajo de Desarrollo Humano del mundo, desde 2009, Níger se enfrenta a una crisis humanitaria crónica, caracterizada por la inseguridad alimentaria prolongada, la malnutrición generalizada entre los menores de cinco años, epidemias e inundaciones.

A esto se suma el desplazamiento de poblaciones afectadas por conflictos en Nigeria y Malí, así como el desplazamiento interno dentro de Níger desde 2015 provocado por el desbordamiento del conflicto entre el grupo islamista radical, Boko Haram, y una coalición de tropas de África Occidental en Nigeria. En noviembre de 2018 eran 362.342 las personas afectadas, incluidas la población refugiada maliense y nigeriana, la población desplazada interna y retornada y las personas solicitantes de asilo.

En este contexto, ACPP ha estado trabajando desde 2010 junto a su socio local, la Association pour le Secours aux Populations Vulnérables (DIKO), para mitigar las necesidades humanitarias básicas de la población más afectada. Su labor se ha centrado principalmente en la región de Diffa, donde la situación se ha agravado debido al aumento de la población desplazada y las condiciones de inseguridad desde la declara-



Preparación de kits no alimentarios, financiados por el Ayuntamiento de Córdoba

ción del estado de emergencia en 2015. En esta región, más de 300.000 personas viven en refugios improvisados, en campamentos o con la comunidad local, y la población con necesidades humanitarias de seguridad alimentaria, nutrición, salud, educación y protección alcanza las 419.000 personas.

El trabajo de ACPP y DIKO se dirige a las poblaciones en situación de vulnerabilidad más aguda - familias desplazadas y/o refugiadas recién llegadas, sin pertenencias básicas y no asistidas por otros actores humanitarios, sin capacidades de ingresos económicos, con personas con necesidades especiales, y/o con mujeres afectadas por violencia de género, y, ha contado con el apoyo de varias instituciones descentralizadas

españolas, tales como el Ayuntamiento de Córdoba, el Fons Mallorquí y el Gobierno Balears, y el Ayuntamiento de Madrid.

El objetivo de este trabajo es fomentar el derecho a una alimentación adecuada, un medio de vida digno y la resiliencia de poblaciones vulnerables afectadas por el cambio climático y por los conflictos, con especial atención a la población refugiada y desplazada en la región de Diffa.

Para lograr este fin, las dos organizaciones actuamos para mitigar las necesidades humanitarias de la población en el corto plazo mediante la entrega de kits alimentarios de artículos no alimentarios básicos y de dignidad, la atención nutricional a menores entre 0 y 29 meses en riesgo de desnutrición, el apoyo psicosocial a mujeres víctimas de violencia de género, la mejora de instalaciones de agua y saneamiento en colegios y la creación de espacios seguros para la infancia. En el medio plazo, se trabaja en la recuperación de tierras, campañas de reforestación, sistemas de alerta precoz para detectar crisis alimentarias, y la creación de huertos colectivos gestionados por mujeres para fomentar la resiliencia de la población en situación de vulnerabilidad ante el impacto del cambio climático. ●

## En busca del desarrollo en Burgos

Álvaro Suárez // ACPP Castilla y León

Decía el educador brasileño Paulo Freire que *“La Educación no cambia al mundo: cambia a las personas que van a cambiar el mundo”*. En este sentido, la Educación para el Desarrollo se antoja como una herramienta fundamental. Como acción transformadora, busca fomentar una actitud crítica y comprometida con la realidad que nos rodea, y por ello, desde ACPP creamos necesario trasladarla dentro de los institutos (y fuera de ellos) para que las y los jóvenes de nuestros pueblos y ciudades sean conscientes del mundo en el que vivimos.

En este aspecto, una de las actividades que hemos venido desarrollando en Burgos, tanto en la provincia como en la ciudad, es la dinámica de *En Busca del Desarrollo*. Concre-

tamente en este curso 2018/2019, se ha desarrollado con los cursos de 3º y 4º de la ESO en los IES Campos de Amaia y el IES Odra de Pisuerga con el apoyo de la Diputación de Burgos, “estrenándonos” en los pueblos de Villadiego y

Melgar de Fernamental, respectivamente. Pero también lo hemos realizado, con financiación del Ayuntamiento de Burgos, con los cursos de 3º del IES Pintor Luís Sáez y del IES Diego Porcellos, en la ciudad de Burgos, dos de los centros con los que colaboramos habitualmente.

La actividad consiste en dividir a la clase en seis grupos, cada uno representando una región del planeta, con unas características acorde a su realidad, y una serie de objetivos. Para lograrlos, deben negociar entre ellos. Durante esta fase, los y las participantes pueden ver las distintas dificultades que surgen entre las capacidades de unos y otros para llevar a cabo sus metas. Además, durante la dinámica, se sacan cartas de eventos con las



Teatro Foro en Villadiego

que, a través del juego, se tratan temas como el cambio climático, los desastres naturales, los conflictos o las crisis económicas.

Con este simple juego de roles, se pretende que el alumnado que participa en la dinámica reflexione sobre el mundo que les rodea y su situación actual. Resulta fundamental, en la época dorada de las *fakes news*, entrenar nuestro sentido crítico para juzgar la información que consumimos y ser cada vez más conscientes de que vivimos en un mundo global e interrelacionado, donde cualquier evento en uno u otro hemisferio nos afecta a todos. Y dependiendo de la por-

ción de tierra donde te haya tocado nacer, lo hace de una forma u otra.

Para profundizar en estas ideas, la dinámica se complementó en cada uno de los centros con una obra de teatro foro realizada por la compañía Rompenubes. En dicha obra, el alumnado representa a la audiencia de un concurso televisivo donde varias personas, de diferentes lugares y con distintas oportunidades, recursos y desarrollos diferentes, deberán enfrentarse a pruebas de diversa índole y sólo podrá ganar uno: El que la audiencia diga. De esta forma, el alumnado es el verdadero protagonista de la

obra, debatiendo sobre los distintos personajes y sobre temas como la desigualdad, la riqueza, la pobreza, la libertad, la solidaridad, corrupción, privilegios etc.

En definitiva, se convierte en un actor más, que puede cambiar y modificar la obra para reducir estas desigualdades. De la misma forma que, como muestra de la juventud de nuestra sociedad, pueden luchar por cambiar la realidad desigual en la que vivimos, puesto que, como decía otro brasileño, Augusto Boal, *Actores somos todos nosotros, el ciudadano no es aquel que vive en sociedad: ¡Es aquel que la transforma!* ●

## Historias cortas II: Su turno, su mirada

Redacción: Equipo ACPP Guinea Bissau // **Fotografía** de Djoncon Mahe y Mami Cissé, para ACPP

Desarrollo del taller de fotografía de ACPP en la localidad de Carantaba, en Guinea Bissau. Diciembre 2018.

Mami Cissé participó con ACPP en un proyecto de técnicas de fotografía, en su tabanca natal, Carantaba. Sus manos podrían contarnos su día a día en lucha, las mismas que sostienen decididas una cámara. Se adivina tímida una sonrisa en ella, justo en el momento entre captar y ser captada. Para entonces, en el porche de la casa, se ha hecho ya un silencio largo que Mami comparte ya con Djoncon Mahe; pero son dos mujeres fuertes, seguras, que a través de un objetivo nos quieren revelar: no la mirada misma, si no la forma de mirar.



Somos una organización que está formada por gente como tú, que quiere cambiar las reglas y cree que es posible. Con tu apoyo y tu aportación, continuaremos luchando por ello. Asóciate, forma parte de ACPP.

CONTRA LA DESIGUALDAD,  
REDISTRIBUCIÓN

**ASÓCIATE**  
forma parte de ACPP →

[www.acpp.com/asociate](http://www.acpp.com/asociate)